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Н
а Ямале детсадовцев, 
школьников, пациен-
тов больниц, реаби-
литационных цент-
ров кормят поддель-

ными, приобретаемыми по дешев-
ке молочными продуктами? Такой 
вопрос напрашивается после озна-
комления с шокирующими резуль-
татами проверки межрегиональ-
ным управлением Россельхознад-
зора 12-ти социальных учрежде-
ний различного профиля. Исследо-
вание образцов закупаемой ими 
продукции сертифицированными 
лабораториями показало: 82 про-
цента «молочки» — фальсификат. 
Что это — случайность или обыч-
ная практика?

Если говорить о географиче-
ском охвате, то инспекторы по-
бывали во всех частях автоном-
ного округа. При этом им указали 
от ворот поворот в 14-ти муници-
пальных детских образователь-
ных учреждениях. Руководители 
оных отказали в предоставлении 
проб с подозрительно одинако-
вой аргументацией. «Отказные 
написаны как под копирку», — от-

мечают в управлении Россель-
хознадзора по Тюменской облас-
ти, ЯНАО и ХМАО. Мол, продук-
ция задокументирована, в таре 
производителя, оснований для 
проверки нет... Вместе с тем мрач-
ные результаты не дают основа-
ния говорить о «захвате» произ-
водителями фальшивой и небезо-
пасной для здоровья продукции 
бюджетной сферы северного ре-
гиона. Внимание управления 
привлекли только те из сотен 
учреждений, которые попали в 
«список подозрительных» после 
мониторинга закупок. 

В первую очередь свидетель-
ствует о подделке невероятно 
низкая цена коровьего масла. В 

ЯНАО средняя стоимость под-
линного и качественного продук-
та в рознице составляет, согласно 
данным Росстата, 600—700 руб-
лей за килограмм. Оптовая — око-
ло 500. Ну а иные бюджетные ор-
ганизации умудряются находить 
схожий по наименованию товар 
в 3—4 раза дешевле. Причем не-
редко пользуются услугами по-
средников. К примеру, одна из 
бюджетных структур, из Нового 
Уренгоя, приобрела партию 
«масла сливочного традиционно-
го  с  м а с с о в о й  д ол е й  ж и р а 
82,5 процента»… за 129 рублей 
за кило! Поставщик — ООО с 
«оригинальным» названием, под 
которым зарегистрированы в РФ 

45 «ооошников». Фирма, соглас-
но документам, закупила масло у 
п р о и з в о д и т е л я  и з  С а н к т-
Петербурга (он значится и на 
маркировке). 

Воспользовавшись открытыми 
источниками, корреспондент «РГ» 
собрал интригующую информа-
цию о питерском «маслозаводе». 
Налоговая инспекция зарегистри-
ровала его как микропредприятие 
с единственным сотрудником. Спе-
циализируется на опте. Имеется 
гендиректор, который руководит 
еще пятью фирмами. По просьбе 
тюменского Россельхознадзора со-
трудники Роспотребнадзора из 
Санкт-Петербурга постучались в 
офис маслоделов, после чего доло-

жили: «Дверь закрыта, вывеска от-
сутствует, производственная дея-
тельность не ведется». Я же позна-
комился с недавним решением ар-
битражного суда, рассмотревшего 
иск к этому загадочному произво-
дителю управления Россельхоз-
надзора с Дальнего Востока. Ранее 
оно выявило в районной больнице 
псевдосливочное масло родом яко-
бы из Северной столицы. Суд дока-
зательства ведомства счел исчер-
пывающими и привлек поставщи-
ка к административной ответ-
ственности… «с назначением нака-
зания в виде предупреждения». 

Торговые посредники, идущие 
на заведомый подлог, остаются 
на рынке годами. Кто же делает 
масло из каких угодно жиров, 
только не молочных, а затем фа-
сует его под видом коровьего — 
вопрос. Ответ можно было бы 
найти в ходе расследо-
вания уголовного дела, 
да для его возбуждения 
не находят оснований. 

Развитие арктических регионов 

стало одной из ключевых тем Рос-

сийской энергетической недели — 

крупнейшего отраслевого форума, 

прошедшего в Москве. И это неуди-

вительно: в арктической зоне со-

средоточены почти 25 процентов 

извлекаемых запасов нефти и газо-

вого конденсата и более 72 процен-

тов российского газа. В ближайшие 

годы, утверждают эксперты, важ-

нейшим вопросом энергетической 

повестки по-прежнему будет добы-

ча и переработка углеводородного 

сырья. А учитывая ее падение в рай-

онах традиционного освоения, рос-

сийский ТЭК станет перемещаться 

все дальше на север и восток. 

Причем  в северном направлении, 

несмотря на крайне жесткие природ-

ные условия, требующие значитель-

ных капиталовложений, бизнес дви-

жется на порядок активнее: здесь не-

виданными темпами реализуется це-

лый ряд проектов. «Варандей, Новый 

порт, Приразломное, Бованенково—

Ухта и Заполярье—Пурпе, «Ямал 

СПГ», — перечисляет директор депар-

тамента добычи и транспортировки 

нефти и газа Министерства энерге-

тики РФ Александр Гладков. Заме-

тим: большинство точек роста рас-

положено в ЯНАО и связано коопе-

рацией с другими регионами Ураль-

ского федерального округа.

— До 80 процентов российского 

газа и пятая часть мирового добы-

вается на Ямале. На наш регион 

приходится более половины ВРП 

арктической зоны России и более 

70 процентов инвестиций: мы уже 

второй год преодолеваем символи-

ческую планку в триллион рублей и 

рассчитываем на дальнейший рост, 

— констатирует заместитель губер-

натора ЯНАО Александр Калинин. 

— Мы находимся в преддверии вто-

рой волны освоения Ямала — выхо-

да на самые северные рубежи. Это 

требует очень серьезной инфра-

структурной подготовки.

Речь идет и о строительстве желез-

нодорожных веток — Северного ши-

ротного хода и дороги Обская—

Бованенково—Сабетта, и об активи-

зации движения по Северному мор-

скому пути. По словам начальника 

управления безопасности судоход-

ства Росморречфлота Дениса Уша-

кова, с начала года по холодным мо-

рям перевезено уже 13,5 мил лиона 

тонн грузов, а к 2024 году стоит за-

дача довести их объем до 80 мил-

лионов тонн в год (для сравнения: 

советский максимум был достиг-

нут в 1987-м — 6,58 миллиона). В 

основном предполагается транс-

портировать как раз углеводород-

ное сырье — прежде всего сжижен-

ный природный газ (СПГ). Число 

его потребителей растет и, соглас-

но прогнозам, через десять лет 

объем мировой торговли СПГ 

сравняется с поставками газа по 

трубопроводам. Россия уже сей-

час хочет застолбить свое место 

на этом рынке.

Как рассказал замдиректора «Ямал 

СПГ» Кирилл Богдановский, сейчас у 

компании шесть танкеров-газово-

зов арктического класса, которые 

даже зимой могут швартоваться в 

Сабетте без помощи портового фло-

та, и ряд судов, которым требуется 

проводка ледоколом. Флот газово-

зов класса Arc7 планируется дове-

сти до 15-ти. Строят их в Корее, так 

что в этом плане есть огромное поле 

для импортозамещения. Отече-

ственные судостроители, в свою 

очередь, могут обеспечить заказами 

металлургов и машиностроителей, в 

том числе уральских. Опыт такого 

сотрудничества уже есть: Уральский 

турбинный завод поставил комплек-

ты оборудования (турбины и конден-

саторы) для строящихся новых 

атомных ледоколов «Арктика», «Си-

бирь» и «Урал».

Многие другие предприятия Сверд-

ловской, Челябинской, Курганской 

областей уже освоили выпуск раз-

личной машиностроительной про-

дукции — от бульдозеров до буровых 

установок, «районированных» для 

использования в Арктике. Так что в 

регионе рассчитывают: освоение 

Заполярья даст, что называется, 

мультипликативный эффект.

Юлия Санатина, 
«Российская газета»
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Может быть, мы не увидим эф-
фект прямо сегодня, но через 10—
15 лет Арктика точно станет од-
ним из драйверов российской 
экономики: чтобы построить ле-
докол, нужна не только верфь, но 
и большое количество смежников 
и научных институтов по всей 
стране. А чтобы они могли рабо-
тать как коммерческие структу-
ры, производство должно быть се-
рийным. Арктические заказы да-
дут новую жизнь нашей науке и 
промышленности. Если все удаст-
ся, это будут компании мирового 
класса, обладающие уникальны-
ми компетенциями.

ФИЛИАЛЫ ФГБУ 
«РЕДАКЦИЯ «РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЫ»
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Акцент

 В ЯНАО средняя оптовая цена сливочного масла —
около 500 рублей за килограмм. Ну а иные 
бюджетные организации умудряются находить 
схожий по названию товар в 3—4 раза дешевле

Я РЕЧЬ

Павел Сорокин,  
заместитель министра 
энергетики РФ

Ситуация Бюджетные учреждения Ямала стали рынком сбыта 
для производителей фальсификата

Маслом замазаны

На Ямале есть предприятия, 
поставляющие свежую и каче-
ственную «молочку», прежде всего 
в детские учреждения. Но их объе-
мы слишком малы для округа.

14

Т
А

Т
Ь

Я
Н

А
 А

Н
Д

Р
Е

Е
В

А
Р

О
С

К
О

Н
Г

Р
Е

С
С

ОФИЦИАЛЬНО

ЧЕТВЕРТОЕ место заняла 
Югра в рейтинге эффективности 
систем теплоснабжения регио-
нов страны по итогам 2017 года. 
За два последних года потери 
теп ловой энергии в сетях сокра-
тились в регионе на 1,8 процен-
та, доля открытых систем тепло-
снабжения уменьшилась с 3,4 до 
2,9 процента, а количество до-
мов, оснащенных автоматизиро-
ванными индивидуальными те-
пловыми пунктами, выросло с 
10,7 до 13,3 процента.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Курганской 
области одобрило изменения в 
бюджет 2018 года. Планируется 
увеличение дотации на обеспе-
чение сбалансированности 
местных бюджетов, финансиро-
вания государственных про-
грамм, расходов на оплату тру-
да бюджетников. В целом дохо-
ды и расходы областного бюд-
жета вырастут на 518,7 миллио-
на рублей. 

НАЗНАЧЕНИЯ

ГЛАВОЙ администрации Тюме-
ни депутаты гордумы избрали 
39-летнего Руслана Кухарука. 
Прежде он занимал посты дирек-
тора муниципального департа-
мента земельных отношений и 
градостроительства, замглавы 
администрации города и врио 
главы. Председателем Тюмен-
ской гордумы избран 63-летний 
Евгений Заболотный, в прошлом 
ректор Тюменской академии 
культуры, искусств и соцтехно-
логий, замгубернатора Тюмен-
ской области — куратор строи-
тельного комплекса региона.

ЦИФРЫ

ДВА миллиарда рублей допол-
нительно направлено из бюдже-
та Тюменской области на разви-
тие реального сектора экономи-
ки в нынешнем году. 

1770 ТЫСЯЧ тонн зерна намо-
лотили аграрии Челябинской об-
ласти по состоянию на 8 октяб-
ря. Картофеля собрано более 
130 тысяч тонн — на четверть 
больше, чем в прошлом году. Хо-
зяйствам осталось убрать не бо-
лее пяти процентов посевных 
площадей.

ОКОЛО 300 миллионов рублей 
дополнительно выделило прави-
тельство Югры для предоставле-
ния социальных выплат участ-
никам окружной жилищной про-
граммы.

СЕМЬ миллионов рублей напра-
вят в этом году на грантовую 
поддержку туристических про-
ектов в ЯНАО. Субсидия более 
чем в 3,5 раза превышает суммы 
грантов, выделенных в предыду-
щие годы.

НА 92 ПРОЦЕНТА выполнены 
целевые показатели капремонта 
многоквартирных домов в Сверд-
ловской области, что на 11 про-
центов выше прошлогоднего по-
казателя за аналогичный период.

Тюмень собрала 
айтишников на форум
Обеспечение национальных интересов в IT-сфере, в том 
числе в области цифровой экономики, защита инфраструк-
туры и данных — ключевые темы проходящего в Тюмени 
межрегионального цифрового форума и выставки инфор-
мационных технологий «ИНФОТЕХ-2018». Актуальные во-
просы отрасли участники обсуждают на 12 дискуссионных 
площадках. Программа двухдневного форума, организо-
ванного правительством Тюменской области, предусмат-
ривает проведение множества интерактивных мастер-
классов. Технопарк, где проходят мероприятия, могут посе-
тить все желающие.

Наследие ЭКСПО 
пообещали ЮНЕСКО
Свердловский губернатор Евгений Куйвашев, заммини-
стра промышленности и торговли РФ Георгий Каламанов и 
гендиректор заявочного комитета ЭКСПО-2025 Александр 
Чернов представили Средний Урал и Екатеринбург в каче-
стве кандидатов на проведение Всемирной выставки в 
штаб-квартире ЮНЕСКО в Париже. Глава региона также 
рассказал о вкладе Свердловской области в движение клу-
бов ЮНЕСКО: первый в СССР клуб был создан именно 
здесь в 1987 году. Если Екатеринбург выиграет право про-
вести ЭКСПО-2025, региональные власти обещают орга-
низовать здесь также Всемирную молодежную выставку 
ЮНЕСКО, а после закрытия ЭКСПО открыть в одном из его 
павильонов Всемирный молодежный центр.

Аэропорт получит имя 
и фамилию
Челябинский аэропорт попал во всероссийский проект, в 
рамках которого 45-ти воздушным гаваням страны будут 
присвоены имена великих соотечественников. Предло-
жить свой вариант может каждый. На первом этапе это сде-
лали члены и эксперты Общественной палаты Челябин-
ской области, теперь палата ждет предложений от всех не-
равнодушных жителей региона. Далее состоится обсужде-
ние всех предложений и открытое общенародное голосова-
ние. Биография и заслуги победителя голосования лягут в 
основу концепции оформления аэропорта: со временем в 
нем появится экспозиция, посвященная человеку, чьим 
именем назовут воздушную гавань. Прежнее имя аэропор-
та будет сохранено в локациях и навигационных системах.

Сборы с торговой 
недвижимости выросли 
вдвое
В Тюменской области с будущего года повысится размер 
имущественного налога для административно-деловых и 
торговых центров общей площадью свыше 5000 квад-
ратных метров, введенных в эксплуатацию до начала 
2013-го. Ставка будет плавно расти в течение двух лет: 
сначала она составит полтора процента, затем два. Ранее 
фискальную планку здесь подняли для собственников 
зданий площадью свыше 8000 квадратов. В 2015 году 
размер налоговых сборов с ТРЦ составил в регионе 
200 миллионов рублей, в 2016-м — 300, в нынешнем году, 
по прогнозу, сумма увеличится до 450, а в следующем — 
до 600 миллионов рублей.

Глава Зауралья отправил 
подчиненных в соцсеть
Врио губернатора Курганской области Вадим Шумков по-
ручил своим заместителям, руководителям департамен-
тов, управлений и других органов власти оперативно реа-
гировать на обращения жителей, которые поступят на его 
аккаунт в социальной сети «Вконтакте». По мнению нового 
главы региона, такая форма взаимодействия с населением 
позволит увеличить эффективность работы областного 
правительства и в целом системы власти в регионе. Условие 
одно: не заниматься отписками, а давать четкие и понят-
ные ответы.

Арктикбот примет 
посетителей в МФЦ
Робот Promobot v.4 будет работать в многофункциональ-
ном центре в Салехарде. МФЦ приобрел его в июле этого 
года. Робот станет наравне с сотрудниками принимать 
посетителей и отвечать на интересующие их вопросы: он 
умеет общаться, помогать с навигацией, транслировать 
промоматериалы и запоминает каждого, с кем вступал в 
контакт. Нового сотрудника МФЦ назвали Арктикбот — 
это имя робот получил по итогам конкурса, победителем 
которого стал ученик средней школы № 6 Салехарда Ге-
оргий Кулик. За придуманное им имя проголосовало 
большинство горожан.
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